男鹿市立男鹿北中学校 NO.3(6月号) 令和3年6月25日発行

北中なまはげ太鼓の未来

校長 石 井 純

私が住む五城目町に、「五城目番楽」という郷土芸能があります。もともとは山内、西野、中村、恋地という四つの集落で400年ほど前から伝わってきたもので、山内番楽は町の無形文化財になっています。

番楽は修験という山伏集団の宗教的な舞踊から始まったといわれています。悪霊を追い払い、豊作を祈願する意味を持つしぐさが、舞で表現されています。現在では5月に五城目神明社で開催される五城目神明社祭典で披露されています。

私が子どもの頃は、番楽をやっている子どもが周囲にもいました。中村に住む私の友だちが見せてくれる踊りと、山内に住む私のいとこの踊りが微妙に違っていて、そのことを指摘すると、それぞれが「自分たちの番楽が本物だ」と主張するなど、誇りを持って取り組んでいたことを覚えています。

しかし、どこの集落でも少子化で担い手がいなくなり、現在では集落の枠を取り払って山内番楽をもとにした五城目番楽という形にして、五城目町全体で守っていくことにしました。小学生を対象にした子ども教室を町が開催したり、小学校の授業で取り上げたりして、次代に残そうとしています。

30年の長きに渡って続けてきた本校の「なまはげ太鼓」。昨年度は文化祭と自主公演だけが発表の場でしたが、本当に素晴らしい演奏でした。今年度は3名の2年生が頑張っており、1年生にもこれから希望者を募る予定です。人数が少ないために昨年度のような迫力は出ないかもしれませんが、その分心を込めて演奏し、聴く人を感動させてくれることでしょう。ご期待ください。

男鹿南中学校との統合に関して、保護者や 地域の方々から「なまはげ太鼓を続けてほし い」という声をたくさんいただきました。私 たち職員も同感です。9月の文化祭が終わっ てから男鹿南中の生徒を本校に招き、なまは げ太鼓の演奏を聴いたり体験したりしてもら うことで、大切に残したいという生徒、保護 者、地域の思いを伝えたいと思っています。

生徒数の減少が続き、残していくことができるだろうかと心配だったなまはげ太鼓ですが、これからも長く続けていけそうです。男鹿の北部地区で生まれ育った北中なまはげ太鼓が、男鹿全体のものとして成長した姿を、いつか見せてくれることでしょう。来年の4月は、北中なまはげ太鼓の明るい未来に向けたスタートにしたいと考えています。

秋田県PTA連合会から表彰されました

本校PTAが、秋田県PTA連合会より会長表彰されました。昨年度はコロナ禍のために計画していたPTA活動がほとんどできませんでしたが、永年に渡って充実した活動を継続してきたことが認められての表彰です。歴代のPTA会員の皆様、ありがとうございました。



6月の学校の風景

【プランターへ花の苗を植えました】

6月1日に、今年も全校縦割り班活動の一つとしてプランターにベゴニアの苗を植えました。 3年生のリードのおかげもあり、手早く協力して作業することができました。赤・白・ピンクの鮮やかな花で、玄関前が明るくなりました。







【バレー部祝優勝!全力を尽くした市郡総合体育大会】

6月19日と20日に、市郡総合体育大会が開催されました。昨年は新型コロナウイルス感染予防のため、7月に期日を変更して開催しましたが、今年度は感染予防対策を講じながら予定通りに開催することができました。

バレーボール部は見事優勝を果たし、7月10日から行われる全県大会に駒を進めました。卓球部と陸上は、惜しくも全県大会出場は叶いませんでしたが、それぞれがベストを尽くし、次に繋がる試合をすることができました。応援ありがとうございました。









【「県民参加の森づくり事業」で施肥作業をしました】

どんぐりから苗木にし、植樹して6年目となりました。植樹から5年程度は人の手で下草刈りや施肥が必要であり、今年度は6月24日に木



の根元に追肥しました。数種類のナラ の木がいつか大木になり、たくさんの どんぐりを実らせる日が楽しみです。

コミュニティ・スクール



【雲昌寺あじさい祭りの絵灯籠作成】

今年度も、生徒たちがあじさいをテーマに詠んだ句とイラストを用いた絵灯籠を飾っています。あじさい祭りに訪れた方々が、和んだ気持ちになってくださると嬉しいです。





7月の行事予定

- 1(木) 北中検定 I (理科)
- 2(金) コラム⑥
- 5(月) Ⅱ期時間割開始 3年実力テスト①
- 7(水) 全県大会激励会
- 8(木) 防災教室
- 9(金) コラム⑦
- 10(土) 県総合体育大会バレー競技(~11日) 吹奏楽コンクール秋田県中央地区大会
- 14(水) 職員会議
- 15(木) 北中検定 I (社会) 男鹿市教育委員学校訪問
- 16(金) コラム学習⑧

1・2年男鹿南中交流(保健体育等)

19(月) 情報モラル教室

男鹿北中学校区校外生活指導連絡協議会

- 21(水) 着衣水泳・マリンスポーツ体験
- 23(金) 夏季休業 (~8/22)
 - ·三者面談期間 (7/26~7/30)
 - 3年学習相談 (7/26~7/30)
 - · 1 · 2 年職場体験 (8/2~8/6)
 - ・学校閉庁日 (8/11~8/15)

※部活動休止日:4,7,14,18,21日 夏季休業中については各部練習計画参照

健やかアンケートから



男鹿市の小・中学生を対象に例年実施している「健やかアンケート」。帰宅後にスマホやタブレット等メディアと関わる時間の多い生徒が増えてきています。最近の研究でオンラインゲームには依存性があることがわかりました。依存症になってしまうと簡単に改善できず、学校生活にも影響が出る場合があります。ご家庭でルールを決めて節度ある利用ができるよう声かけをお願いします。